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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Confiesa Báez que tomó partes de tesis de la ministra 
Admite que usó “referencias” del texto de Yasmín Esquivel Mossa; acepta haber mentido sobre 
visita de notario 

 
PRD amaga la alianza opositora 
Exige apertura la sociedad civil 

 
Surge autoritarismo por apatía. - Córdova 
Urgen a combatir reforma por vía jurídica 

 
Armadoras alinean su producción a los verdes con 3,500 mdd 
Comercio. Todas las empresas que operan aquí han confirmado su transición, asegura la 
Secretaría de Economía; el reciente fallo en el T-MEC aceleró esa tendencia: AMIA 

 
“El IMSS-Bienestar, con modelo similar al de Dinamarca” 
Zoé Robledo: Atenderá a 52 millones de personas sin seguridad social 

 
Déficit comercial de México alcanzó cifra récord al cierre del 2022 
Exportaciones mexicanas ascendieron a 578 mdd 

 
Pierden dinamismo exportaciones mexicanas al cierre de 2022 
INEGI. Incremento anual de 3.4% en diciembre, el peor avance en 14 meses 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Dejará AMLO en el aire el 'Internet para todos'  
https://www.reforma.com/dejara-amlo-en-el-aire-el-internet-para-todos/ar2544164?v=4 
Ciudad de México. - El Gobierno de Andrés Manuel López Obrador dejará a 
la siguiente Administración el futuro de Altán Redes. La empresa carece de 
un modelo de negocios que le permita alcanzar su meta de conectividad 
para 2028, alertaron empresas y especialistas. "Pese al despliegue de 
infraestructura se ha producido una situación de insostenibilidad porque el 
proyecto se construyó de forma centralizada", dijo José Juan Haro, director 
de Negocios Mayoristas y Asuntos Públicos de Telefónica Hispam. 
Sólo en la parte técnica, Altán Redes cuenta con limitantes para alcanzar sus 
objetivos a largo plazo, pues opera en la banda de 700 MHz.  
En América Latina, añadió, hay proyectos que ocupan hasta tres tipos de 
bandas de espectro. Por ejemplo, Internet para Todos de Perú, que opera 
Telefónica, ocupa las bandas 700 MHz, 1,900 MHz y AWS. Hasta la fecha, el 
proyecto, pese a su reestructura financiera, no estará listo para lograr la 
cobertura meta, agregó. En junio pasado, tras obtener la aprobación para su 
rescate financiero por parte del Instituto Federal de Telecomunicaciones 
(IFT), Altán Redes modificó sus planes de cobertura de 2026 a 2028. 
 
Hoy Morena, pasarela de corcholatas en la plenaria  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/hoy-morena-pasarela-de-corcholatas-en-la-
plenaria/1567230 
Siguiendo la instrucción partidista de darle difusión a los cuatro aspirantes 
presidenciales de Morena hacia 2024, los diputados federales arrancarán 
hoy los preparativos del próximo periodo legislativo con una pasarela de los 
aspirantes. De acuerdo con el programa de trabajo, la inauguración, a cargo 
del secretario de Gobernación, Adán Augusto López, es a las 9:00 horas. 
A las 12:30 se prevé la participación de la jefa de gobierno, Claudia 
Sheinbaum. Para las 14:00 horas, Ricardo Monreal, jefe de la bancada 
morenista en el Senado y quien mañana será el anfitrión del ejercicio. 
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Mientras que la participación del canciller Marcelo Ebrard está prevista a las 
17:00 horas. Como lo pidió formalmente la semana pasada a la dirigencia 
partidista que encabeza Mario Delgado, el vicecoordinador de la bancada 
del PT y aspirante presidencial Gerardo Fernández Noroña tendrá la 
oportunidad de exponer su visión sobre cómo continuar la autoproclamada 
Cuarta Transformación. Pero en el programa no se precisa el horario. 
Aún no se definió si las exposiciones de las corcholatas de Morena ante el 
grupo parlamentario de ese partido en San Lázaro serán privadas o públicas. 
El coordinador de la bancada, Ignacio Mier Velazco, declaró ayer, que la 
reunión plenaria “será un espacio para conjugar la agenda legislativa y la 
política para garantizar la continuidad del proyecto de la Cuarta 
Transformación en beneficio de los mexicanos”. 
 
“La meta en salud es un sistema como el danés: público, 
centralizado y preventivo”  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/30/politica/003n1pol 
Tener un sistema de salud como el de Dinamarca consiste en que sea ciento 
por ciento público, con una organización y administración centralizada, un 
solo modelo de atención y con enfoque preventivo. Eso es lo que existe en 
aquel país nórdico y es la propuesta del Plan de Salud para personas sin 
seguridad social en México, a través de IMSS-Bienestar. Se dice fácil, pero 
entraña una complejidad que sólo se comprende cuando se ve la realidad 
de carencias de los servicios médicos que han estado bajo la 
responsabilidad de los gobiernos de los estados y que durante casi dos 
décadas funcionaron bajo un esquema financiero que, en realidad, era la 
punta de lanza de la privatización del sistema sanitario, afirma Zoé Robledo 
Aburto. Designado encargado de sentar las bases del nuevo esquema de 
salud en el país, el funcionario, también director del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), explica que IMSS-Bienestar operará plenamente en 
por lo menos 20 estados de la República, donde se encuentra 80 por ciento 
de las personas sin acceso a la seguridad social, es decir, alrededor de 52 
millones de individuos. 
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Lanza Monreal red de apoyo como 'corcholata'  
https://www.reforma.com/lanza-monreal-red-de-apoyo-como-corcholata/ar2544199?v=4 
Ciudad de México. - El coordinador de la bancada de Morena en el Senado, 
Ricardo Monreal, lanzó su red de apoyo para promover su aspiración 
presidencial como una de las 'corcholatas' de Morena. "Vamos a dar la pelea, 
porque queremos ganar a la buena dentro de Morena. No nos vamos a 
confrontar con nadie", aseguró el senador morenista durante la toma de 
protesta de sus colaboradores. Se informó que serán al menos 2 mil 
operadores políticos los que darán a conocer el proyecto político de Monreal 
a través del proyecto "Reconciliación por México". Se trata de una estructura 
con la que el senador asegura se va a fortalecer su presencia electoral en las 
32 entidades del País. El pasado jueves, Monreal dio el banderazo en un 
evento de la Ciudad de México, en donde pidió a sus coordinadores evitar 
confrontar al Presidente López Obrador a sus coordinadores. 
"Tenemos respeto por el Presidente López Obrador, la idea y la indicación 
para toda nuestra organización es no confrontarse con el Presidente", dijo. 
"Respetémoslo y caminemos nosotros en búsqueda de profundizar la vía 
democrática del País", pidió. 
 
PRD amaga la alianza opositora; exige apertura a la sociedad 
civil  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/prd-amaga-la-alianza-opositora-exige-apertura-a-
la-sociedad-civil/1567227 
La coalición Va por México para 2024 peligra de nuevo, esta vez por la 
exigencia del PRD para que la conducción de los procesos electorales esté 
en manos de una gran alianza con la sociedad civil y “no de una élite 
política”. Jesús Zambrano, dirigente nacional del sol azteca, advirtió sobre la 
cerrazón del PAN de ser quien defina al próximo candidato presidencial de 
la alianza, lo que podría terminar con ésta. “Nosotros deseamos con mucha 
responsabilidad y sinceridad que esto no derive en una ruptura, pero 
esperamos que haya sensibilidad también del otro lado”, indicó en 
conferencia de prensa. Ello luego de que, en semanas pasadas, el PRI y 
Acción Nacional, que junto con el PRD conforman Va por México, 
determinaran que el Revolucionario Institucional llevara mano en las 
candidaturas de este año para las gubernaturas del Estado de México y  
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Coahuila, mientras que el PAN estará a cargo de las de 2024, para la 
Presidencia y la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.  
Por separado, el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, anunció que los 
militantes de ese partido saldrán a las calles para escuchar a la gente y 
construir un proyecto de nación con la ciudadanía. 
 
Ven rezago de la Auditoría Superior en recuperación de 
recursos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ven-desempeno-poco-satisfactorio-de-la-asf 
La Unidad de Evaluación y Control (UEC) perteneciente a la Comisión de 
Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), de la Cámara de 
Diputados, concluyó que en el máximo órgano fiscalizador del país existe un 
“desempeño poco satisfactorio” en la recuperación de los recursos que han 
observado a lo largo de una década, motivo por el que le recomendó realizar 
una auditoría interna. En el diagnóstico solicitado por la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) de San Lázaro, ante el rezago que existe con 
respecto a las observaciones, recomendaciones y acciones promovidas por 
la ASF, se advierte que de 2010 a 2020 persisten recuperaciones por aclarar 
por 329 mil 129.3 millones de pesos. El documento en poder de EL 
UNIVERSAL indica que en las cuentas públicas de 2016 hay aclaraciones 
pendientes por 11 mil 845.6 millones; 2017, por 25 mil 644.6 millones y 2018, 
por más de 128 mil 917.1 millones en recuperaciones que “pudieran 
calificarse como rezago”. 
 
Báez confiesa que tomó partes de tesis de ministra… y que 
mintió sobre notario  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/baez-confiesa-que-tomo-partes-de-tesis-de-
ministra-y-que-mintio-sobre-notario-audio 
Édgar Ulises Báez Gutiérrez aceptó ante integrantes de un comité de la 
UNAM que acudieron a su domicilio que él tomó partes de la tesis de 
licenciatura de la alumna, y hoy ministra de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), Yasmín Esquivel Mossa, según lo revela una grabación en 
poder EL UNIVERSAL. En el audio también confiesa que mintió ante los 
integrantes de dicho comité, pues les dijo que nunca había recibido a un 
notario público en su domicilio, aunque acepta que sí lo hizo, lo cual además  
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consta en un video que forma parte de la carpeta de investigación que abrió 
la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJ), y del cual hace 
unas semanas este diario dio cuenta de su existencia. En una conversación 
grabada, Báez Gutiérrez explica a un interlocutor que personas que se 
identificaron como integrantes de un comité de la UNAM acudieron a su 
domicilio con un notario público y que ante ellos reconoció que tomó 
algunas referencias y que no copió íntegramente la tesis de la ministra. 
 
Apatía es terreno fértil para autoritarismo.- Córdova  
https://www.reforma.com/apatia-es-terreno-fertil-para-autoritarismo-
cordova/ar2544203?v=2 
Ciudad de México. - La apatía ciudadana es el terreno fértil en el que 
germinan los autoritarismos y las regresiones democráticas, advirtió ayer el 
presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova. 
La defensa de la democracia en el País, dijo, corre por cuenta de partidos 
políticos y autoridades electorales, pero especialmente de los ciudadanos, a 
quienes convocó a emprender acciones para garantizar su derecho al voto 
y rechazar el llamado "Plan B" electoral. En lo que se califica como una grave 
afectación a la democracia, la reforma electoral del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador contempla la fusión de direcciones del INE y la 
desaparición de las 300 juntas distritales en las condiciones que hoy 
funcionan. "A la democracia se le cuida y preserva o se nos acaba, la 
democratización debe ser entendida bajo una lógica de construcción 
colectiva, no es un regalo, sino una conquista. Ningún derecho se ha 
regalado, todos son resultado de una lucha por obtenerlos, por ejercerlos y 
preservarlos. "Si la democratización es resultado de una apuesta de muchas 
y muchos, entonces su defensa también es colectiva. En este sentido, la 
apatía o la indolencia ciudadana es el terreno fértil en el que germinan los 
autoritarismos y con ellos las regresiones democráticas", insistió Córdova. 
 
Armadoras alinean su producción a los autos verdes con 3 mil 
500 mdd  
https://www.milenio.com/negocios/armadoras-alinean-su-produccion-a-los-autos-verdes 
Tras la resolución definitiva y positiva para México sobre el contenido 
regional que deben cumplir los autos armados en Norteamérica para  
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aprovechar los beneficios del libre comercio del T-MEC, ahora el país tiene 
la vía libre para atraer más inversiones del sector y convertirse en la base de 
producción de vehículos eléctricos en la región, apuntan industriales y 
gobierno. Este próximo viernes, BMW confirmará una nueva planta de 
coches con este tipo de motorización en San Luis Potosí, que según lo dicho 
por el presidente Andrés Manuel López Obrador, será una inversión de 800 
millones de euros (alrededor de 868 millones de dólares); con esta cifra, las 
inyecciones de capital anunciadas de forma pública (desde armadoras 
hasta proveedores) con el fin de producir unidades eléctricas en el país entre 
2020 a la fecha ya suman más de 3 mil 500 millones de dólares.  
Raquel Buenrostro, secretaría de Economía, dijo a MILENIO que ya todas las 
armadoras en México, incluidas General Motors y Stellantis, confirmaron su 
estrategia para la transición de sus líneas de producción en el país para 
hacer autos eléctricos. 
 
El enredo del cableado subterráneo de la CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/el-enredo-del-cableado-subterraneo-de-la-
cdmx 
El soterramiento en la Ciudad de México, es decir, bajar los cables de luz, 
telefonía u otros servicios al subsuelo, avanza lentamente porque es muy 
caro y algunas iniciativas de ley perdieron su vigencia, aunque es un tema 
al que hay que entrarle por cuestiones de estética, urbanismo y protección 
civil, coincidieron expertos, diputados locales y autoridades capitalinas. 
Los que sufren por este retraso son los vecinos, quienes ven a diario decenas 
de cables colgados en las calles y avenidas. Según consultores como Ernesto 
Piedras, el costo por kilómetro de soterramiento es de 165 mil dólares, es 
decir, la inversión sería de 46 mil millones de pesos para los 
aproximadamente 14 mil kilómetros de vías primarias, secundarias y 
caminos que hay en la capital del país. Rafael Marín, director de Análisis de 
Riesgos de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, 
detalla que tienen un comité que se encarga de aceptar o rechazar las 
solicitudes que se hacen para la construcción de instalaciones subterráneas 
en la Ciudad, y que ahí hay varios proyectos de soterramiento.  
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Reinicia juicio contra García Luna tras delinear estrategia con 
primeros testigos  
https://www.milenio.com/policia/reinicia-juicio-genaro-garcia-luna-testimonios 
Nueva York. - Con una creciente expectativa por conocer la identidad del 
nuevo testigo que llamará la fiscalía en el caso contra Genaro García Luna, 
este lunes se reanuda el juicio en contra del ex funcionario mexicano en una 
corte federal en Brooklyn. En la primera semana de audiencias de este 
proceso la fiscalía del caso definió de alguna manera el rumbo que tomará 
su estrategia en las siguientes semanas. Con el testimonio de Sergio 
Villarreal Barragán buscó establecer de inicio, el tamaño de la presunta 
empresa criminal en la que estaban asociados líderes del el cártel de Sinaloa 
con autoridades policiacas mexicanas comandadas por el acusado.  
“Gracias a él crecimos”, acusó El Grande refiriéndose a García Luna antes de 
asegurar que al menos entre el 2001 y el 2010, periodo durante el cual 
pertenecí a la organización citada, pasaron de controlar seis estados de la 
República mexicana a tener 18 bajo su influencia, testimonio con el que el 
jurado podría comenzar a calificar el cargo 1 el de empresa criminal continua 
que incluye cinco violaciones a la ley de narcóticos, que refieren a la 
distribución de cocaína. 
 
Primer muerto en Lima por la represión a los manifestantes  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/30/mundo/021n1mun 
Perú, Lima. - Las protestas que exigen la renuncia de la presidenta Dina 
Boluarte y elecciones este año suman otra muerte por la represión. Esta vez 
en Lima. Víctor Santisteban, de 55 años, murió de un impacto en la cabeza 
que le fracturó el cráneo. Ya suman 58 los muertos durante las protestas que 
comenzaron en diciembre, de los cuales 47 por acción directa de la 
represión policial y militar. También hay un policía fallecido y 10 ciudadanos 
que han fallecido por no llegar a tiempo a una atención médica o algún 
accidente por los múltiples bloqueos de vías. Santisteban es la primera 
víctima en Lima. Las protestas comenzaron en diciembre en el sur andino, 
se extendieron a otras regiones y desde hace 11 días tienen como epicentro 
la capital. Boluarte se resiste a renunciar, la mayoría en el Congreso bloquea 
adelantar las elecciones para este año y las protestas se intensifican.  
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El sábado la protesta antigubernamental fue masiva en Lima. La represión, 
una vez más, arremetió con todo, lanzando bombas lacrimógenas en forma 
indiscriminada, muchas con un ángulo de tiro que apuntaba al cuerpo, 
disparando perdigones a corta distancia, golpeando a los que eran 
detenidos. Lo que en la tarde comenzó como una masiva movilización 
pacífica, en la noche se convirtió en una batalla después que se desató la 
represión policial para cortar el desplazamiento de la multitud. Los policías 
atacaban con bombas lacrimógenos y perdigones, los manifestantes 
respondían con piedras, palos y algunas bengalas. Era una batalla desigual. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/nino-pone-nervioso-
guardaespaldas-de-amlo 
Nos comentan que es frecuente que en los eventos del presidente López 
Obrador las pasiones de sus simpatizantes se desborden con tal de tomarse 
una foto, saludarlo o entregarle una petición. Por esto, nos hacen ver, es 
necesario que el personal que apoya en la seguridad presidencial sepa la 
forma de tratar esta situación y más si está involucrado un menor, como fue 
el caso ayer en Morelos. Nos detallan que, cuando llegó el mandatario al 
Hospital de Temixco, un niño de 12 años trató de acercarse para entregarle 
una carta en la que le pide ayuda para su papá con un trámite ante el 
Infonavit, pero, cinco hombres de seguridad lo agarraron, y a empujones, 
uno de ellos, con corte tipo militar, lo alejó, mientras su padre y la población 
lanzaron gritos de enojo. Ciudadanos ahí reunidos gritaron “AMLO vea a su 
gente cómo trabaja”. Fue tanto el alboroto, que un joven de la Ayudantía no 
tuvo más remedio que acercarse a pedir disculpar por las agresiones al 
menor y su padre. Dónde quedó eso de que “no somos iguales a los 
gobiernos anteriores”  
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-30/op242483 
SI EL PARTIDO entre Chiefs e Eagles promete estar intenso, espérense a ver 
la madre de todas las batallas electorales que se viene entre la ciudadanía y 
el gobierno de la 4T. Lorenzo Córdova hizo sonar ayer la campana de una 
manera que va a causar molestias en Palacio Nacional. 
EL TODAVÍA consejero presidente del INE llamó a la gente a llevar la defensa 
de la democracia... ¡a los tribunales! Al hacer una petición pública para dejar 
de lado la apatía, explicó que las y los mexicanos pueden ampararse contra 
la reforma electoral del gobierno federal. Es decir, que no es cosa sólo de los 
partidos de oposición o del propio INE. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/nino-pone-nervioso-guardaespaldas-de-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/nino-pone-nervioso-guardaespaldas-de-amlo
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-30/op242483


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
ES MUY POSIBLE que el llamado de Lorenzo prenda entre quienes se 
oponen al llamado "Plan B", por lo que se estaría avecinando un auténtico 
tsunami de recursos legales -¡uno más!- contra una orden presidencial. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1633 
Que la bancada de Morena en la Cámara de Diputados celebrará hoy su 
reunión plenaria y los invitados principales, como estaba previsto, serán las 
corcholatas presidenciales. El secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, inaugurará el encuentro, y más tarde los legisladores recibirán a la 
jefa de Gobierno de CdMx, Claudia Sheinbaum; al coordinador de ese 
partido en el Senado, Ricardo Monreal, y finalmente al titular de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard, todo en un ambiente de unidad, pero sin olvidar 
que cada quien trabaja ya con sus respectivos equipos de operadores para 
no quedarse atrás en la encuesta que definirá al candidato en 2024. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Adán Augusto e IP discuten sobre INE, energía y seguridad  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/adan-augusto-e-ip-discuten-
sobre-ine-energia-y-seguridad 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, acudió al llamado de los 
representantes de la Iniciativa Privada para hablar de los temas que 
preocupan a los empresarios. Este viernes, los titulares del Consejo 
Coordinador Empresarial, el Consejo Mexicano de Negocios, la 
Confederación de Cámaras Industriales y el Consejo Nacional Agropecuario, 
entre otros, se reunieron por espacio de dos horas con la mano derecha del 
presidente Andrés Manuel López Obrador en el Club de Industriales.  
La reunión incluyó también a figuras del empresariado que, a decir de López 
Obrador, son considerados sus adversarios, como es el caso de Claudio X 
González Laporte. Este último agradeció al secretario de Gobernación la 
apertura para discutir los temas y la “franqueza” para hablar de frente a los 
empresarios. 
 
Salvador García Soto 
El presidente vs. la presidenta  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-presidente-vs-la-
presidenta 
Lo que empezó como una nueva relación “institucional” entre el Poder 
Ejecutivo y el Poder Judicial --a partir del cambio en la presidencia de este 
último-- se está volviendo ya un choque abierto entre el gobierno de López 
Obrador y el Poder Judicial. Van dos ocasiones, en dos semanas, que el 
mandatario lanza fuertes cuestionamientos ya no sólo contra los jueces, a 
los que vuelve a acusar de corrupción de manera genérica y sin pruebas o 
contra la Corte y el Poder Judicial en los que dice “no confiar”, sino que 
ahora, el presidente ha personalizado sus ataques y comentarios contra 
Norma Pïña, la nueva ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación. 
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Héctor de Mauleón 
Quieren sepultar al “candidato incómodo”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/quieren-sepultar-al-
candidato-incomodo 
Desde la oficina de Jesús Ramírez Cuevas en Palacio Nacional se dio la orden 
a medios y plumas afines a la llamada 4T de no mencionar al secretario de 
Seguridad Ciudadana de la CDMX, Omar García Harfuch, como posible 
candidato a la Jefatura de Gobierno en los comicios de 2024.  
Desde hace más de un año, García Harfuch encabeza sistemáticamente las 
distintas encuestas de aspirantes al gobierno de la Ciudad de México.  
La encuesta de EL UNIVERSAL, por ejemplo, publicada a finales de mayo de 
2022, colocaba al secretario 20 puntos arriba de la favorita del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, la secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez.  
Entre ellos se movían el presidente nacional de Morena, Mario Delgado, 
cuyas aspiraciones son un secreto a voces dentro del partido, y pegados a 
este flotaban la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada y el eterno suspirante 
Martí Batres, actual secretario de Gobierno. 
 
Sergio Sarmiento 
Maltrecho aeropuerto  
https://www.reforma.com/maltrecho-aeropuerto-2023-01-30/op242485 
"Hay algunos aeropuertos que te hacen sentir mejor, pero otros te hunden 
el corazón y no puedes esperar a salir de ellos". Norman Foster 
Este pasado 22 de enero a las 22:30 horas unos pasajeros llegaron a la 
Terminal 1 del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México procedentes 
de Houston. Fueron conducidos por los estrechos túneles que van desde las 
lejanas salas 29 a 36 al edificio principal. Los túneles, que son cerrados cada 
determinado tiempo para permitir el paso de pasajeros que abordan vuelos, 
serían una trampa mortal en un incendio o terremoto. Los pasajeros 
tardaron dos horas para llegar a migración. "La cola empezaba al principio 
del túnel que te lleva a migración -me relató uno de ellos, que me mandó 
fotos-.  
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Carlos Marín 
Viñetas de 'la guerra sucia'  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/vinetas-de-la-guerra-
sucia 
Persecución política en dos casos: 
1. Si, como afirma la Fiscalía capitalina, lo “atípico” de lo que viene pasando 
en el Metro está siendo provocado intencionalmente, los “sabotajes” no se 
limitan al corte y pelado de cables, manipulación de enganches de vagones 
y mecanismos de cambio de vías, sino incluye la complicidad de kamikazes 
como el que tripulaba el tren que se estampó contra otro el 7 de enero. Un 
generoso fanático de siniestras causas, émulo de Mohamed Atta del 11/S 
dispuesto a suicidarse. 
Es Carlos Alfredo Hernández Osorio quien, según el cuento, por jugar al 
terrorista fue a parar al Hospital San Ángel Inn para someterse a cirugía por 
fractura del acetábulo izquierdo (la porción articular cóncava de la superficie 
de la pelvis formada por el ilion, el isquion y el pubis), al que se articula la 
cabeza del fémur (que vincula la cadera). También sufrió luxación de 
Lisfranc en el pie derecho y quedó con insuficiencia renal aguda por 
rabdomiólisis (descomposición de músculos). 
 
Enrique Quintana 
‘Destazar’ al INE  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/30/destazar-al-ine/ 
¿Cuál es la razón por la que el gobierno federal y Morena buscan ‘destazar’ 
al INE? Porque no están seguros de que, aun eligiendo consejeros a modo, 
puedan tener el control del Instituto. 
Le doy algunos antecedentes. 
Durante la administración de Andrés Manuel López Obrador se han 
nombrado a 5 de los 11 ministros de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación y a 4 de los 5 integrantes de la Junta de Gobierno del Banco de 
México. Con los nombramientos de 4 consejeros del INE en el próximo mes 
de abril, durante el sexenio se habrán elegido a 8 de los 11, incluyendo al 
presidente del Instituto. Pareciera entonces que AMLO podría tener el 
control de tres instituciones clave del Estado Mexicano.  
 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/vinetas-de-la-guerra-sucia
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/vinetas-de-la-guerra-sucia
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/30/destazar-al-ine/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Pues no. Resulta que algunos organismos autónomos tienen alguna 
especie de magia que los convierte en resistentes a la voluntad presidencial. 
Veamos el caso de la Corte. 
En esta administración llegaron a la Corte Yasmín Esquivel, Loretta Ortiz, 
Margarita Ríos Farjat y Juan Luis González Alcántara. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El espionaje de Layda  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/30/el-espionaje-
de-layda/ 
Un caso muy serio de espionaje ha pasado a ser, inexplicablemente, tema 
de segundo plano ante la banalización del delito y las obscenidades de la 
gobernadora de Campeche, Layda Sansores, con las que respondió a 
Proceso, de que publicó varios chats que revelaban actos ilegales de sus 
cercanos contra el líder del PRI, Alejandro Moreno. Sansores agregó que las 
conversaciones, que sugerían también peculado al financiar campañas 
electorales, eran un “invento” y los diálogos habían sido fabricados. El último 
episodio sobre la impunidad de la gobernadora al utilizar información 
obtenida ilegalmente para sus fines políticos terminó así, en dimes y diretes. 
Más de 60 horas de conversaciones telefónicas le fueron proporcionados por 
el Centro Nacional de Inteligencia para neutralizar a Moreno y obligarlo a 
aprobar las reformas del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Sansores, que está alineada con Claudia Sheinbaum en la lucha por la 
candidatura presidencial, usó intercepciones telefónicas para dañar a uno 
de los adversarios de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, el senador 
Ricardo Monreal. 
 
Darío Celis 
Canacintra, ¿fuera del CCE?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/30/canacintra-fuera-del-cce/ 
LE HABLABA EL viernes de los problemas que se le vienen acumulando a la 
Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), que 
preside José Antonio Centeno. Su gestión no ha estado exenta de conflictos 
que se han agudizado por las secuelas que el Covid dejó en cientos de 
pequeñas empresas, pero también por su controvertida personalidad.  
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El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) está evaluando expulsar a la 
cámara de su Comisión Ejecutiva por incumplir el pago de cuotas, pero 
sobre todo por no mostrar voluntad para ponerse al corriente. 
Le conté que el miércoles pasado hubo una reunión al interior del máximo 
organismo cúpula del sector privado, en donde se analizaron diversos temas 
para el año que recién inició. 
Uno de ellos fue precisamente la expulsión de la Canacintra, que además 
arrastra con un fuerte problema de división interna generado por la 
cuestionada conducción del propio Centeno. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/30/opinion/008o1pol 
Vienen del pasado. Con cargas y enseñanzas que pueden servir para 
entender las claves negativas o difícilmente remontables del presente, pero 
no para diseñar propuestas de futuro ni para pergeñar puntos electorales 
de partida. Cuauhtémoc Cárdenas y Francisco Labastida, candidatos 
presidenciales en 2000, asoman de cara a 2024 con intenciones analíticas y 
enunciativas, ha de entenderse que de mera asesoría cívica sin 
implicaciones partidistas, pero las aparentes buenas intenciones impactan 
al proyecto autodenominado Cuarta Transformación (4T), a su máximo líder, 
Andrés Manuel López Obrador, y al proceso político en busca de 
continuidad de dicho proyecto.  
El lance a anunciarse este lunes en el Polyfórum Cultural Siqueiros suma 
argumentos a los contrarios a la citada 4T y puede servir para tratar de dar 
cauce menos deslucido, más programático, a la oposición partidista (Va por 
México) que no logra asirse a algo parecido a un proyecto de nación. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/30/opinion/006o1eco 
Termina el primer mes del año y continúan los signos positivos en la 
economía. La fiesta del megapeso no se detiene, el dólar baja a 18.50 en la 
frontera norte y en las casas de cambio del aeropuerto de la Ciudad de 
México.  
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La inflación está contenida. La gasolina es de las más baratas del mundo. El 
empleo registra niveles históricos. Sin embargo, hay un tache en el 
crecimiento de la economía: no será alcanzado el 4 por ciento prometido 
por AMLO en campaña. En paralelo, se desarrolla una intensa, enconada 
batalla en la clase política. Surgen defensores de la democracia como 
hongos después de la lluvia, pero en el fondo se trata de la conquista del 
poder. Aparece un nuevo grupo en la oposición que ha anunciado su debut 
para hoy. Tomó un membrete nada original: Punto de Partida. Ahora que 
están de moda los plagios, a ver si no lo demanda la UNAM porque es el 
título de una revista que publica desde hace mucho tiempo. Tiene el mérito 
de no estar arrejuntado (todavía) con Claudio X. González. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Continúan protestas por la desaparición de Ricardo Lagunes y 
Antonio Díaz  
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/continuan-protestas-por-la-desaparicion-de-
ricardo-lagunes-y-antonio-diaz-9540385.html 
Tras la desaparición del abogado Ricardo Lagunes y del líder comunal de 
Aquila, Michoacán, Antonio Díaz, el pasado 15 de enero en la frontera entre 
Michoacán y Colima, familiares y amigos realizaron una protesta sobre 
Paseo de la Reforma en la Glorieta de las y los desaparecidos para exigir su 
presentación con vida. Con pancartas y lonas con las fotografías de los dos 
defensores de derechos humanos desaparecidos, realizaron una 
manifestación para pedir a las autoridades, avances en la búsqueda del 
paradero de ambos. Esta protesta se suma a la de días anteriores, donde 
han recopilado más de 16 mil firmas recabadas a través de la página de 
internet Change.org, presentadas ante los gobiernos de Michoacán y 
Colima, donde entregaron documentos para exigir la búsqueda de los 
activistas y las más de 16 mil firmas que respaldan esta demanda. 
Asimismo, solicitaron a la Procuraduría Agraria asuma su responsabilidad 
en este caso, ya que, presuntamente la desaparición de los activistas se trató 
de una “injusticia agraria” y la forma de no respetar y cuidar los procesos de 
los pueblos para elegir a sus autoridades, según han manifestado en sus 
protestas. 
(Información disponible en 7 portales distintos) 
 
Exigen apoyo ante desaparición de activistas entre Colima y 
Michoacan  
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/exigen-apoyo-ante-desaparicion-de-
activistas-entre-colima-y-michoacan-382347.html 
Este domingo, manifestantes hicieron presencia en la plaza Lerdo de Xalapa 
para exigir al gobernador del Estado, Cuitláhuac García Jiménez, que 
intervenga ante los gobernadores de los estados de Michoacán y Colima 
para agilizar la búsqueda de los desaparecidos Ricardo Arturo Lagunes 
Gasca y Antonio Díaz Valencia.  
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El padre de Ricardo, Arturo Lagunes Moreno, explicó que exigen la 
presentación con vida de su hijo, de quien dijo es un abogado defensor de 
derechos humanos, activo en la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos de la ONU, quien habría sido secuestrado el 15 de enero en los 
límites de Michoacán y Colima, junto con el defensor del medio ambiente y 
líder comunitario de Aquila Michoacán, Antonio Díaz Valencia. “Estamos 
solicitando que se apliquen en las búsquedas las autoridades, que nos 
entreguen con vida a la brevedad posible a nuestros familiares”, comentó 
Lagunes Moreno. Pese a que dicha situación habría ocurrido fuera de la 
entidad veracruzana, Lagunes Moreno dijo que al ser veracruzano y radicar 
en el estado pide la ayuda del gobernador Cuitláhuac García Jiménez. El 
padre del abogado Lagunes recordó que el último caso que estaba llevando 
antes de su desaparición en Michoacán, era la gestión jurídica ante 
tribunales agrarios y la Procuraduría Agraria en Morelia y el tribunal en 
Colima, buscando el cambio de comisariado ejidal. Situación por la que dijo 
pudo haber existido un conflicto de interés, debido a la presencia de una 
empresa que extraía metales tanto en Michoacán como en diversas partes 
del mundo. 
 
Piden comunidades indígenas de Chiapas localizar a Ricardo 
Lagunes  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/28/mundo/piden-comunidades-indigenas-de-
chiapas-localizar-a-ricardo-lagunes/?from=homeonline&block=ultimasnoticias 
Chiapas. - Representantes de diferentes organizaciones y comunidades 
indígenas de Chiapas exigieron al Estado mexicano, “implementar todas las 
acciones necesarias para localizar con vida” al abogado Ricardo Arturo 
Lagunes Gasca y el profesor Antonio Díaz Valencia, desaparecidos en 
Michoacán el 15 de este mes. Durante un acto realizado el medio día de este 
sábado en la Plaza Catedral de San Cristóbal, manifestaron que “hoy no 
estuviéramos aquí y sería un día diferente si la inteligencia del Estado 
mexicano, el Ejército y los demás cuerpos de seguridad ejercieran su 
función de manera efectiva”. Desafortunadamente, agregaron, “hacen bien 
cuando se trata de investigar, vigilar y espiar a los movimientos sociales, 
colectivos, activistas y periodistas como fue revelado por los hacktivistas 
Guacamaya cuando hackearon documentos de la Secretaría de la Defensa  
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Nacional”. Aseguraron que el Tribunal Unitario Agrario y la Procuraduría 
Agraria, “sumamente negligentes, han favorecido con su inacción y con 
ventajas procesales al grupo de poder minoritario cercano a la empresa 
minera”, por lo que “comparten responsabilidad en la situación de injusticia 
social que ha culminado con estas desapariciones”. 
 
Marcos Bautista visitó Ixtlapala  
https://www.diariodelashuastecas.com/region/tlanchinol/marcos-bautista-visito--
ixtlapala/106668 
Hidalgo. - Con el fin de escuchar y atender las necesidades qué hay en cada 
una de las comunidades, el alcalde Marcos Bautista Medina, sostuvo una 
reunión con las autoridades y ciudadanos de la localidad de Ixtlapala. 
Durante esta visita el edil trató asuntos como la determinación de su obra 
prioritaria, el pago del predial y además los vecinos de esta localidad 
solicitaron al gobierno municipal , específicamente al área de obras públicas 
el apoyo para la realización de trámites ante la Comisión Nacional del Agua 
para la concesión de un venero, así como la  celebración de contrato de 
usufructo para acreditación de propiedad donde se construirá obra pública 
los  cuales deben ser dados de alta en el Registro Agrario Nacional con 
apoyo de la Procuraduría Agraria,  trámites a los que Medina Bautista dijo 
está en toda la disposición de apoyar a la comunidad para que se realicen.  
Al término de dicho encuentro, los vecinos de esta localidad agradecieron 
al alcalde municipal por su visita, por siempre estar atento a sus 
requerimientos y por realizar las gestiones pertinentes en las diferentes 
instancias de gobierno. 
 
Al menos 15 mil chiapanecos, asentados en los Chimalapas  
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/739266/al-menos-15-mil-chiapanecos-asentados-en-
los-chimalapas/ 
Oaxaca. - Se avanza en el cumplimiento de la sentencia de la SCJN sobre el 
caso de los Chimalapas, afirma Consejero Jurídico. El cumplimiento de la 
resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sobre el caso 
Chimalapas avanza favorablemente y busca evitar complicaciones o 
desacato, afirmó el Consejero Jurídico del gobierno estatal, Geovany 
Vásquez Sagrero.  
 

https://www.diariodelashuastecas.com/region/tlanchinol/marcos-bautista-visito--ixtlapala/106668
https://www.diariodelashuastecas.com/region/tlanchinol/marcos-bautista-visito--ixtlapala/106668
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/739266/al-menos-15-mil-chiapanecos-asentados-en-los-chimalapas/
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/739266/al-menos-15-mil-chiapanecos-asentados-en-los-chimalapas/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
La pasada administración estatal no hizo nada por efectuar el cumplimiento 
de la sentencia a favor de los Chimalapas, pero estamos en la vía para acatar 
e integrando mesas de trabajo con las autoridades de Santa María y San 
Miguel Chimalapas”, dijo. En entrevista explicó que también la Secretaría de 
Gobernación (Segob) está vinculada y fue quien convocó a los dos 
gobernadores Oaxaca y Chiapas para la integración de una mesa 
interinstitucional y un comité intersecretarial. 
La Procuraduría Agraria (PA) nos otorgó un dato de al menos 15 mil 
habitantes en el municipio de Belisario Domínguez, pero además hay 
núcleos agrarios y que rebasan la veintena, reveló. 
 
¿Conoces a la Procuraduría Agraria?  
https://notigram.com/vicente-guerrero/local/conoces-a-la-procuraduria-agraria-20230128-
927218 
Durango. - La Procuraduría Agraria es una institución de servicio social de 
carácter federal, dedicada a la defensa de los derechos de los sujetos 
agrarios. Brinda servicios de asesoría jurídica, arbitraje agrario y 
representación legal, promueve la conciliación de intereses, la 
regularización de la propiedad rural y el fortalecimiento de la seguridad 
jurídica en el campo. Recientemente tuvo una visita al municipio de Poanas, 
donde apoyo a personas dedicadas a este rubor, en cuestiones legales y 
valencia de sus derechos. En caso de ocupar su asistencia, en Durango 
tienen unas oficinas estatal, en calle Constitución 601-Norte, Zona Centro, y 
su número de teléfono es 618 811 3467, así como a nivel nacional el contacto 
es 55 1500 3300. Periódicamente hay visitas a los municipios y se suelen 
anunciar con antelación por parte de la Dirección de Desarrollo Rural. 
 
Realizan asamblea del Registro Agrario  
https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/monclova/realizan-asamblea-del-registro-
agrario/252450 
Coahuila. - Con el fin de evitar que se registren problemas entre las familias 
de las comunidades rurales, por asuntos de sucesión, ayer se llevó a cabo en 
esta ciudad, la Asamblea del Registro Agrario Nacional, y la Procuraduría 
Agraria en Monclova, en la que participaron cerca de 60 representantes de 
los ejidos correspondientes al municipio de Monclova.  
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Como se dijo al inicio, esta tiene como fin, obtener la información para la 
regularización de algunos trámites pendientes con la sucesión de 
propiedad, ayer estuvieron presentes representantes de los ejidos de 
Estancias de Santa Ana y San Juan Bautista, que tienen pendientes los sobre 
sucesores, (Quien sucede a otro en sus derechos y obligaciones, al cual se le 
transmite parte mayor o menor de una herencia, o alguna cosa o derecho 
de la misma). La papelería que estuvieron recibiendo los representes de la 
Procuraduría Agraria, es para revisar si cuentan con todos los requisitos y de 
ser así, sacar la cita para dirigirse a Saltillo para la apertura de los sobres y 
definir la situación de cada caso. 
 
Brindan más de 400 atenciones  
https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/centro/brindan-mas-de-400-atenciones/252415 
Coahuila. - A través de las mesas de atención instaladas en Frontera por el 
Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria se han brindado más 
de 400 atenciones a ejidatarios de las diversas comunidades rurales. 
El alcalde Roberto Clemente Piña Amaya ha acercado estos servicios a los 
productores con el fin de que inicien trámites de sus tierras gratuitamente 
y tengan un ahorro económico pues con esto se evitan viajar hasta las 
oficinas ubicadas en el municipio de Saltillo o Torreón. 
Ayer, en el salón ejidal de la colonia Occidental se instalaron los módulos 
que fueron atendidos por José Romo Torres, encargado estatal del RAN, 
Óscar Elías Hernández, de la Procuraduría Agraria, el regidor y director de 
Fomento Agropecuario, Miguel Huitrón y Óscar del Bosque  así como por 
los regidores de Hacienda y Salud, Juan David Guerrero y Ana María Banda. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 30/01/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678267&fecha=30/01/2023#gsc.tab=0 
DECLARATORIA de causa de utilidad pública relativa a 114,143.04 m² (ciento 
catorce mil ciento cuarenta y tres punto cero cuatro metros cuadrados), 
correspondientes a 5 (cinco) inmuebles de propiedad privada en los 
municipios de Bacalar y Othón P. Blanco, en el Estado de Quintana Roo, que 
serán destinados para la construcción de obras de infraestructura pública 
relacionadas con el Proyecto Tren Maya (Segunda publicación). 
 
DOF: 30/01/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678273&fecha=30/01/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación y Concertación de Acciones en el marco del 
Programa para el Bienestar Integral de los Pueblos Indígenas (PROBIPI), a 
través de los apoyos para construcción y ampliación de infraestructura de 
servicios básicos, comunicación terrestre, infraestructura comunitaria y 
apoyo técnico comunitario, que celebran el Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas y el Municipio de San Luis de la Paz, Estado de 
Guanajuato. 
 
Sedatu rescata colonias en zonas marginadas con cerca de mil 
obras de mejoramiento urbano; invierte 41 mil mdp  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-rescata-colonias-en-zonas-marginadas-con-
cerca-de-mil-obras-de-mejoramiento-urbano-invierte-41-mil-mdp 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), rescata 
colonias en zonas marginadas de todo el país con cerca de mil obras de 
infraestructura y equipamiento, con una inversión de 41 mil millones de 
pesos (mdp); también incluye acciones de vivienda, regularización de 
inmuebles y planes de desarrollo, informó el titular de esta dependencia 
Román Meyer Falcón. Durante la conferencia de prensa que encabezó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, el secretario Meyer Falcón 
detalló que en estos más de cuatro años de administración se han  
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intervenido 135 municipios de 25 estados, donde se han destinado 24 mil 152 
mdp para obras de mejoramiento urbano, 16 mil 485 mdp para apoyos 
directos de vivienda, 697 mdp para regularización y 85 mdp para actualizar 
planes de desarrollo urbano. “Las obras respetan la tipología de materiales 
de cada región y se garantizan a las comunidades servicios básicos como 
agua, luz, drenaje, pavimentación y más. Con estos proyectos se han 
generado 370 mil empleos y beneficiado a 8 millones de personas”, subrayó 
el funcionario en Palacio Nacional. 
 
El Plan de Justicia del Pueblo Yoreme – Mayo debe sembrar paz, 
justicia y bienestar  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/el-plan-de-justicia-del-pueblo-yoreme-mayo-debe-
sembrar-paz-justicia-y-bienestar-325003 
Con el propósito de definir acciones específicas y establecer los 
presupuestos que se requieren para hacer realidad el contenido sustantivo 
del Plan de Justicia del Pueblo Yoreme - Mayo, autoridades tradicionales, el 
gobierno federal, estatal y municipal, instalaron una asamblea para analizar 
los avances en el tema de bienestar común. 
Al inaugurar la sesión de trabajo, el director general del Instituto Nacional 
de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, señaló que teniendo 
en cuenta la hoja de ruta que se construyó de manera conjunta entre el 
Pueblo Yoreme - Mayo y las diversas instancias del gobierno, las acciones 
deben ir encaminadas a sembrar la paz, justicia y bienestar. 
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